

# REPORTE DE NOTICIAS

## Seguridad en América

Martes, 06.04.2021<sup>1</sup>

### PERÚ Y SUS VECINOS

#### Conflicto en Bolivia por traslado del mercado de comercialización de la coca

- › Dos sectores de cocaleros de Yungas están enfrentados por el traslado del mercado de comercialización de coca a Kalajahuira. Ambas dirigencias se atribuyen la legitimidad y legalidad y rechazan retroceder en sus posiciones.
- › Los miembros de la Asociación Departamental de Productores de Coca (Adepcoca) de La Paz rechazan el traslado ordenado por el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras a favor de Elena Flores, afín al MAS.
- › El representante de la Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito (UNODC) en Bolivia, Thierry Rostan, afirmó que esta organización sigue con preocupación el conflicto por el traslado del mercado de la coca de Villa Fátima a Kalajahuira, a favor de un grupo de productores afín al Movimiento Al Socialismo (MAS).
- › Andrónico Rodríguez, presidente del Senado, afirmó que Kalajahuira no puede ser mercado de comercialización de la coca, debido a que la ley solo reconoce dos mercados legales: Villa Fátima (La Paz) y Sacaba (Cochabamba).

Fuente: Brújula digital<sup>2 3</sup> / Página siete<sup>4</sup> / Brújula digital<sup>5</sup> / Erbol<sup>6</sup>

#### Contrabandistas usan dinamita para avisar si hay operativos en Bolivia

- › El director general de Lucha Contra el Contrabando, Vladimir Orellana informó que ahora los contrabandistas entran por Suches en el norte de La Paz y usan dinamita para repeler los operativos militares.
- › Los puntos más álgidos son Pisiga (en la frontera con Chile), pero también en sector norte de Suches (frontera con Perú, provincia Franz Tamayo de La Paz). Suches, un sector minero donde se daba el contrabando de oro, ahora también es utilizado para otros ilícitos como ropa usada, línea blanca y autos sin documentos.
- › El director reveló también que los delincuentes ya no utilizan petardos para alertar sobre la presencia de operativos militares, ahora usan dinamita, un explosivo con el que además intentan intimidar a los uniformados.

Fuente: Página siete<sup>7</sup>

#### Bolivia cierra frontera con Brasil

- › Bolivia anunció que desde el último viernes la extensa frontera con Brasil quedaría cerrada por siete días como una manera de contener el ingreso de la nueva cepa del COVID-19. La decisión fue asumida por el gabinete de ministros. Algunas alcaldías fronterizas ya cerraron sus fronteras, como San Ignacio de Velazco en Santa Cruz.

<sup>1</sup> Consolidado por Emanuel Seminario Navarte, politólogo.

<sup>2</sup> <https://brujuladigital.net/politica/la-unodc-sigue-con-preocupacion-el-conflicto-por-el-control-del-mercado-de-la-adepcoca>

<sup>3</sup> <https://brujuladigital.net/politica/se-exigira-prueba-negativa-de-pcr-a-quienes-ingresen-al-pais-y-deberan-aislarse-10-dias>

<sup>4</sup> <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/4/5/adepcoca-organiza-concentracion-bloque-afin-al-mas-pide-nuevas-elecciones-289733.html>

<sup>5</sup> <https://brujuladigital.net/sociedad/lluta-anuncio-que-la-siguiente-semana-agudizaran-las-medidas-de-presion->

<sup>6</sup> <http://www.erbol.com.bo/gente/sin-la-posibilidad-de-di%C3%A1logo-el-conflicto-en-adepcoca-se-ahonda>

<sup>7</sup> <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/4/4/contrabandistas-entran-ahora-por-suches-usan-dinamita-para-avisar-si-hay-operativos-289653.html>

- › El decreto supremo aprobado señala que los Gobiernos Autónomos Municipales fronterizos dispondrán diariamente el tránsito fronterizo para realizar actividades comerciales por el lapso de hasta tres horas
- › Las personas provenientes del exterior, excepto países limítrofes, con llegadas programadas con anterioridad al decreto supremo, podrán ingresar con una prueba RT-PCR negativa no mayor a 72 horas previas a su salida.

**Fuente:** Brújula digital<sup>8</sup>

### Brasil supera las 330.000 muertes por coronavirus

- › Brasil, el país más afectado por la pandemia en la actualidad, superó las 330.000 muertes por COVID-19 tras registrar 1.319 víctimas decesos en las últimas 24 horas.
- › Con el resultado de esta semana, el país completa siete semanas de aumento acelerado en el número de muertes. Las cifras pueden ser mayores debido a los festivos que conmemoraron la Semana Santa y que este lunes no fueron incluidos los datos del estado de Ceará, por problemas técnicos.
- › Brasil, con sus más de 210 millones de habitantes, es el segundo país del mundo con mayor número de muertes y contagios, detrás de Estados Unidos.

**Fuente:** El comercio<sup>9</sup>

### Renuncia en bloque la cúpula militar de Brasil

- › Las Fuerzas Armadas de Brasil vivieron este martes una sacudida insólita con la renuncia simultánea de sus tres jefes militares. Un día después de la sustitución del ministro de Defensa, Fernando Azevedo e Silva, el Ministerio anunció que los comandantes del Ejército, la Marina y la Aviación también dejan sus cargos.
- › La salida de los comandantes se percibe como un acto de protesta por la dimisión sumaria de Azevedo. Analistas y especialistas en las Fuerzas Armadas lo evaluaron como un intento de los generales de desvincularse de las instituciones del gobierno, pero no cambiará el apoyo y participación de los militares en la administración.

**Fuente:** BBC<sup>10 11</sup>

### Colombia trabajará con el Gobierno de Estados Unidos para lucha antidrogas

- › El gobierno del presidente Biden anunció que colaborará con México y Colombia para garantizar que la lucha contra la producción y el tráfico de drogas se adhiera al cumplimiento de la ley y el respeto por los derechos humanos, anunció la Oficina de Política Nacional para el Control de Drogas de Estados Unidos (ONDCP).
- › Otras de las prioridades del gobierno de Biden es expandir el acceso al tratamiento contra las adicciones, acortar las disparidades raciales en las políticas antidrogas y promover la prevención entre los jóvenes.

**Fuente:** Infobae<sup>12</sup>

### Iván Duque sobre retención de periodistas evidencia arbitrariedades

- › Luis Gonzalo Pérez y Rafael Hernández, quienes fueron arrestados junto a dos activistas mientras cubrían el conflicto con las FARC en la frontera con Colombia el 31 de abril, fueron liberados.
- › Casi de manera simultánea a la liberación, el presidente de Colombia, Iván Duque, había manifestado el rechazo de su gobierno a la "retención de los periodistas" en el estado de Apure (Venezuela), donde desde el 21 de marzo se han estado desarrollando combates entre el Régimen de Nicolás Maduro y grupos disidentes de las FARC.

**Fuente:** Infobae<sup>13</sup>

<sup>8</sup> <https://brujuladigital.net/politica/bolivia-cerrara-su-extensa-frontera-con-brasil-desde-este-viernes-y-por-siete-dias>

<sup>9</sup> <https://elcomercio.pe/mundo/latinoamerica/coronavirus-brasil-en-vivo-hoy-lunes-05-de-abril-del-2021-brasil-supera-los-13-millones-de-contagios-por-covid-19-ultimas-noticias-jair-bolsonaro-casos-y-muertos-noticia/>

<sup>10</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56585355>

<sup>11</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56585550>

<sup>12</sup> <https://www.infobae.com/america/agencias/2021/04/01/biden-trabajara-con-mexico-y-colombia-para-que-la-lucha-antidroga-respete-la-ley/>

<sup>13</sup> <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/04/01/retencion-de-periodistas-evidencia-arbitrariedades-del-regimen-de-maduro-ivan-duque/>

## Disidente de las FARC, condenado por asesinato

- › Un juez colombiano condenó a 28 años y ocho meses de prisión al disidente de las FARC Jesús Vargas Cuajiboy, alias 'Reinel', por el secuestro y asesinato en 2018 del periodista Javier Ortega, el fotógrafo Paúl Rivas y el conductor Efraín Segarra, equipo periodístico de El Comercio en la frontera entre Ecuador y Colombia.
- › Esta es la primera condena por el crimen de los tres integrantes del equipo de prensa del diario El Comercio cuyo secuestro se conoció el 26 de marzo de 2018. Las víctimas reportaban el auge de la violencia en la zona ecuatoriana de Mataje, próxima a la frontera con Colombia. Sus cuerpos fueron encontrados en abril de ese año en una zona remota del municipio colombiano de Tumaco, fronterizo con Ecuador. El asesinato fue atribuido a una disidencia de las FARC conocida como Frente Oliver Sinisterra.

**Fuente:** El comercio<sup>14</sup>

## Violencia por microtráfico de drogas en Colombia

- › El secretario del Interior del Quindío, Jaime Andrés Pérez Cotrino, informó que el domingo a medianoche en el Eje Cafetero cuatro personas fueron asesinadas y tres más quedaron gravemente heridas.
- › El lunes se realizó un Consejo Extraordinario de Seguridad para determinar las causas y tomar medidas ante este lamentable hecho.
- › El ministro de Defensa, Diego Molano, señaló que la masacre ocurrió por un enfrentamiento entre dos bandas que delinquen en las localidades de Circasia y Montenegro por el negocio del microtráfico, cada una liderada por los alias de "Raúl" y "El Nene", quienes delinquen desde la cárcel.

**Fuente:** El colombiano<sup>15 16</sup>

## Colombia endurece restricciones por coronavirus

- › Las principales ciudades de Colombia endurecieron este lunes las restricciones a la movilidad para mitigar el tercer pico de la pandemia de covid-19 que tiene nuevamente desbordadas las unidades de cuidados intensivos (UCI) en casi todo el país.
- › Las recomendaciones fueron hechas el domingo por el presidente colombiano, Iván Duque, con el fin de evitar un "tercer pico doloroso" y fueron acogidas por los alcaldes de ciudades como Bogotá, Medellín, Cali, Barranquilla y Santa Marta, donde los contagios y la demanda de camas en las UCI crece desde hace semanas.

**Fuente:** El comercio<sup>17</sup> / El espectador<sup>18 19</sup>

## Chile anuncia el cierre de sus fronteras

- › Las autoridades sanitarias de Chile anunciaron este jueves un nuevo cierre temporal de fronteras y restricciones, en momentos que enfrenta un alza de contagios de coronavirus, pese a un eficiente plan de vacunación.
- › Se anunció una ampliación en el toque de queda que ha regido en el país desde la llegada de la pandemia y la disminución de los permisos de circulación destinados a actividades consideradas esenciales. También se suspendieron actividades por 15 días como venta de vestuario y calzado, cosméticos, entre otros, mientras que los supermercados no pueden vender artículos no esenciales. Las autoridades dijeron que aspiran disminuir la movilidad.

**Fuente:** Gestión<sup>20</sup>

---

<sup>14</sup> <https://www.elcomercio.com/actualidad/condena-disidente-farc-asesinato-periodistas.html>

<sup>15</sup> <https://www.elcolombiano.com/colombia/masacre-el-circasia-quindio-deja-cuatro-muertos-y-tres-heridos-NK14875668>

<sup>16</sup> <https://www.elcolombiano.com/colombia/mindefensa-ofrece-recompensa-por-informacion-sobre-masacre-de-circasia-BK14876564>

<sup>17</sup> <https://www.elcomercio.com/actualidad/colombia-endurece-restricciones-pandemia-covid19.html>

<sup>18</sup> <https://www.elespectador.com/noticias/bogota/coronavirus-en-colombia-bogota-entra-en-alerta-naranja/>

<sup>19</sup> <https://www.elespectador.com/noticias/nacional/toque-de-queda-nocturno-en-cali-arranca-desde-este-lunes-5-de-abril/>

<sup>20</sup> <https://gestion.pe/mundo/coronavirus-chile-anuncia-el-cierre-de-sus-fronteras-por-aumento-de-casos-de-covid-19-nndc-noticia/>

## Niñas ecuatorianas fueron lanzadas desde el muro fronterizo entre EE.UU. y México

- › Cámaras de vigilancia instaladas en la frontera entre Estados Unidos y México captaron a traficantes de personas lanzando a dos hermanas desde un muro hacia el lado estadounidense de la frontera. Agentes fronterizos declararon a medios locales que las niñas serían dos hermanas ecuatorianas, de cinco y tres años.
- › La Cancillería se pronunció por medio de un comunicado en Twitter señalando que "a través de su Consulado del Ecuador en Houston se encuentra prestando todo su contingente para precautelar el bienestar de las menores, quienes al momento se encuentran fuera de peligro y recibiendo la atención necesaria".

**Fuente:** El comercio<sup>21</sup>

## Ciberataque en sondeo sobre debates presidenciales en el Perú

- › La tercera y última jornada de los debates presidenciales, organizada por el Jurado Nacional de Elecciones (JNE), contó con la presencia de cinco candidatos en el Centro de Convenciones: Yonhy Lescano, Daniel Salaverry, Rafael Santos, Julio Guzmán y Rafael López Aliaga. La novedad fue la intervención virtual, a través de la plataforma Zoom de Ciro Gálvez, debido a que se viene recuperando de la COVID-19.
- › Al finalizar cada debate se muestran los resultados de sondeos electorales virtuales realizados en diversos medios de comunicación para elegir al ganador de cada jornada del debate. En el último debate, Canal N sufrió una infiltración irregular de 102 501 votos provenientes de una dirección IP de Alemania, a favor de la candidatura de Ciro Gálvez, que se han hecho pasar como votos válidos. En consecuencia, el tercer sondeo electoral de este medio no tuvo validez, tras detectarse estos votos irregulares.

**Fuente:** El comercio<sup>22</sup> / As<sup>23</sup> / Canal N<sup>24</sup>

## Ecuador transmitirá el domingo, primeros resultados del balotaje presidencial

- › La presidenta del Consejo Nacional Electoral (CNE) prevé empezar a transmitir resultados oficiales, a partir de las 19:00 h del domingo 11 de abril. Señaló que no se podrá dar resultados al 100%, pero si una tendencia con el 70% de votos contabilizados.
- › Afirmó que no existe la posibilidad de aplazar la fecha de los comicios, tanto la jornada electoral como las campañas electorales se mantienen con todos los protocolos de bioseguridad necesarios.
- › Por el confinamiento en Chile no se realizará la votación. Están confirmando si en otros países ocurriría lo mismo.

**Fuente:** El comercio<sup>25</sup>

## OEA despliega misiones de observación electoral en Ecuador, Perú y Bolivia

- › El domingo 11 de abril tres países de la región tendrán jornadas electorales, por ello, la Organización de los Estados Americanos desplegó tres misiones simultáneas. Tras el término del proceso electoral, los observadores emitirán tres informes sobre los comicios.
- › En Ecuador observarán la segunda vuelta de las elecciones presidenciales entre Andrés Arauz y Guillermo Lasso.
- › En Perú la misión encabezada por el ex canciller de Paraguay Rubén Ramírez Lezcano, observará las elecciones en las que se elegirá al presidente de la república, dos vicepresidentes, 130 congresistas y cinco parlamentarios andinos.
- › En Bolivia la misión observará la segunda vuelta de la elección de autoridades políticas departamentales, regionales y municipales.

**Fuente:** La tercera<sup>26</sup>

---

<sup>21</sup> <https://www.elcomercio.com/actualidad/frontera-coyoteros-ninas-ecuador-muro.html>

<sup>22</sup> <https://elcomercio.pe/elecciones-2021/quien-gano-el-debate-presidencial-2021-del-jne-en-su-tercera-y-ultima-fecha-quien-gano-quien-perdio-expertos-analizan-la-tercera-fecha-del-debate-presidencial-del-jne-debate-presidencial-jne-yonhy-lescano-rafael-lopez-aliaga-daniel-salaverry-rafael-santos-ciro-galvez-noticia/>

<sup>23</sup> [https://peru.as.com/peru/2021/04/01/actualidad/1617239937\\_751269.html](https://peru.as.com/peru/2021/04/01/actualidad/1617239937_751269.html)

<sup>24</sup> <https://canaln.pe/actualidad/quien-gano-tercera-fecha-debate-electoral-jne-n433216>

<sup>25</sup> <https://www.elcomercio.com/actualidad/cne-transmision-resultados-segunda-vuelta.html>

<sup>26</sup> <https://www.latercera.com/mundo/noticia/oea-despliega-misiones-de-observacion-electoral-en-ecuador-peru-y-bolivia/B13RAHM3JZCPZJKZYCSV56HUGY/>

## Perú entrará en alerta máxima por elecciones

- › El ministro del Interior, José Elice, informó que la Policía Nacional del Perú (PNP) entrará en alerta máxima desde el miércoles 7 de abril en el marco de las Elecciones 2021, que se realizarán este domingo 11.
- › Un total de 90 mil efectivos policiales van a estar “alertas y trabajando” en temas relacionados a orden interno y seguridad pública.

**Fuente:** El comercio<sup>27</sup> / Gestión<sup>28</sup>

## AMÉRICA DEL SUR

### El presidente de Argentina da positivo por coronavirus

- › El presidente de Argentina, Alberto Fernández, ha anunciado que ha dado positivo por coronavirus en una prueba PCR. Fernández había recibido la primera dosis de la vacuna rusa de Sputnik V el 21 de enero, y estaba a la espera de la segunda, cuya aplicación se recomienda entre los 21 y 60 posteriores a la primera.
- › El laboratorio Gamaleya lamentó lo ocurrido y comentó que Sputnik V es 91,6 por ciento eficaz contra la infección y 100 por ciento eficaz contra los casos graves. Asimismo, aseguran que la vacunación asegura una rápida recuperación sin síntomas graves. Argentina se encuentra en una segunda ola de la pandemia y acumula hasta el momento 56.023 muertos y 2.373.153 positivos confirmados.

**Fuente:** DW<sup>29</sup>

### Rusia propuso que vacuna Sputnik V se produzca en Paraguay

- › El asesor de Asuntos Estratégicos del presidente Mario Abdo Benítez, Federico González informó que durante su reciente viaje a Rusia para negociar entrega de dosis adicionales de la vacuna Sputnik V, recibió una consulta de las autoridades rusas sobre si al Gobierno paraguayo le interesaría producir la vacuna en Paraguay.
- › La propuesta vino del Fondo Ruso de Inversión Directa, quién es el organismo del Gobierno encargado de la financiación, administración y distribución de las vacunas.
- › Este jueves llegaría a Paraguay 20.000 dosis de Sputnik V.

**Fuente:** ABC<sup>30</sup>

### EEUU advierte sobre derechos humanos en Paraguay

- › El Despacho de la democracia, derechos humanos y trabajo del Departamento de Estados de los EEUU emitió un duro informe cuestionando presuntas violaciones y abusos por parte del Gobierno de Mario Abdo Benitez.
- › Entre los cuestionamientos figuran la corrupción generalizada, el asesinato de dos niñas en un operativo, denuncias de detenciones arbitrarias y presuntas torturas. También sobre la falta de garantías para el ejercicio del periodismo y la falta de independencia del Poder Judicial.

**Fuente:** ABC<sup>31</sup>

---

<sup>27</sup> <https://elcomercio.pe/politica/elecciones-2021-ministro-jose-elice-asegura-que-mas-de-90-mil-policias-estaran-alertas-para-brindar-seguridad-durante-comicios-del-11-de-abril-nndc-noticia/>

<sup>28</sup> <https://gestion.pe/peru/politica/ministro-del-interior-senala-que-la-pnp-entrara-en-alerta-maxima-desde-el-miercoles-por-elecciones-nndc-noticia/>

<sup>29</sup> <https://www.dw.com/es/afirman-contagio-por-covid-19-del-presidente-de-argentina/a-57095654>

<sup>30</sup> <https://www.abc.com.py/nacionales/2021/04/05/rusia-propuso-que-vacuna-sputnik-se-produzca-en-paraguay/>

<sup>31</sup> <https://www.abc.com.py/nacionales/2021/03/31/ddhh-en-paraguay-eeuu-advierde-por-asesinato-de-ninas-en-el-norte-corrupcion-detenciones-arbitrarias-y-justicia-manipulada/>

## Uruguay tiene el índice de casos nuevos por día cada 100.000 habitantes más alto del mundo

- › Uruguay está viviendo un nuevo pico de casos nuevos de COVID-19 y lidera el promedio de vacunas por día en la última semana, si se cuenta solo a estados con más de un millón de habitantes.
- › El presidente Luis Lacalle Pou afirmó que su gobierno no pretende ir a un "estado policíaco", por tanto, no quiere ir a una cuarentena obligatoria. Hasta la fecha solo han tomado algunas medidas para reducir la movilidad, como la suspensión de la presencialidad en la educación.

**Fuente:** Montevideo portal<sup>32</sup>

## Arresto de periodistas durante enfrentamientos en Venezuela

- › Los periodistas venezolanos Luis Gonzalo Pérez y Rafael Hernández, que trabajan en el canal internacional NTN24, fueron detenidos cuando estaban en el estado fronterizo Apure, donde militares combaten desde el pasado 21 de marzo con disidentes de las FARC, denunciaron este miércoles varias fuentes gremiales.
- › El Colegio Nacional de Periodistas (CNP) también denunció la detención y explicó que los acompañaban dos activistas de la ONG Fundaredes, que ha informado de los combates desde el inicio.
- › Finalmente, este jueves fueron liberados ambos periodistas, más de 25 horas después de que fueran detenidos por agentes del régimen de Nicolás Maduro mientras cubrían los combates entre militares y un grupo identificado por varias ONG como disidentes de las FARC.
- › Como consecuencia de los enfrentamientos, más de 6.000 habitantes de la zona han cruzado el río Arauca, que marca la frontera entre Venezuela y Colombia, y han huido al país vecino.

**Fuente:** Infobae<sup>33 34</sup> / El comercio<sup>35</sup>

## Venezuela confirma militares muertos en combates en la frontera con Colombia

- › El estado venezolano de Apure ha quedado como epicentro de un sangriento ajedrez político, en el que conviven numerosos grupos armados ilegales a causa de un abandono estatal cruel y permanente. Mientras las acusaciones van y vienen por parte de ambos gobiernos, cerca de 6.000 personas llegaron a Arauca huyendo.
- › El ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino, confirmó que ocho militares han muerto durante los combates en una zona fronteriza con un grupo de disidentes de las FARC.

**Fuente:** El espectador<sup>36</sup>

## CENTRO Y NORTEAMÉRICA

### Presidente de Costa Rica pide abordar "fiebre" migratoria a EEUU más allá del Triángulo Norte

- › El presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado, pidió el lunes ampliar el abordaje de la "fiebre" de la migración no autorizada hacia Estados Unidos más allá del llamado Triángulo del Norte que integran Guatemala, Honduras y El Salvador.
- › El Triángulo Norte, origen de la mayoría de las personas indocumentadas que han llegado a la frontera sur estadounidense en los últimos años, ha concentrado los esfuerzos de Washington para frenar el flujo migratorio.

---

<sup>32</sup> <https://www.montevideo.com.uy/Noticias/Uruguay-tiene-el-indice-de-casos-nuevos-por-dia-cada-100-000-habitantes-mas-alto-del-mundo-uc782675>

<sup>33</sup> <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/04/01/tras-casi-un-dia-el-arresto-en-venezuela-el-regimen-de-maduro-no-revelo-el-paradero-de-los-periodistas-de-ntn24-no-tenemos-informacion/>

<sup>34</sup> <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/04/01/venezuela-los-periodistas-y-activistas-detenido-por-el-regimen-de-nicolas-maduro-fueron-liberados-tras-25-horas-de-desaparicion-forzoza/>

<sup>35</sup> <https://elcomercio.pe/mundo/venezuela/venezuela-denuncian-arresto-de-2-periodistas-de-ntn24-que-cubrian-los-combates-en-apure-en-la-frontera-con-colombia-luis-gonzalo-perez-y-rafael-hernandez-noticia/>

<sup>36</sup> <https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/venezuela-confirma-8-militares-muertos-en-combates-en-frontera-con-colombia/>

- › Para Alvarado, la migración es como "la fiebre que tiene el cuerpo cuando tiene otro problema" y toda Centroamérica, desde Panamá hasta Guatemala, ha sido "un termómetro de esa fiebre".

**Fuente:** France 24<sup>37</sup>

## Gobierno de El Salvador asegura que respeta los derechos humanos

- › Estados Unidos dice que en El Salvador hay "desapariciones forzadas por parte de personal militar; tortura y casos de tratos o castigos crueles, inhumanos o degradantes por parte de las fuerzas de seguridad".
- › El Departamento de Estado de Estados Unidos publicó un informe, el 30 de marzo, donde señala que en El Salvador en ocasiones "las autoridades civiles no mantuvieron un control efectivo sobre las fuerzas de seguridad", cuyos miembros "cometieron algunos abusos".
- › Al día siguiente René Merino Monroy, ministro de Defensa de El Salvador, negó que la violación de DD.HH. sea una política institucional, en reacción al informe que señala abusos de las fuerzas de seguridad en 2020.
- › Por su parte, la jefa del gabinete de Nayib Bukele, Carolina Recinos, declaró en rueda de prensa que "tenemos que estudiarlo (el informe), tenemos que confrontarlo con la realidad y establecer qué es a lo que nosotros nos toca. Lo que sí puedo decir con absoluta certeza es que este Gobierno del presidente Bukele está comprometido con la transparencia y con el respeto a la institucionalidad y, por supuesto, también con el respeto a los derechos humanos".

**Fuente:** DW<sup>38</sup>

## El Salvador pide justicia por asesinato de Victoria Salazar en México

- › El pasado 27 de marzo la salvadoreña Victoria Salazar, fue abordada por cuatro policías, tras un altercado con el encargado de un comercio de víveres en el balneario de Tulum, México, y falleció durante dicha intervención.
- › La directora de Asistencia y Protección Humanitaria de la Cancillería salvadoreña, Ana Irma Rodas, está en Tulum para dar seguimiento al desarrollo del caso, informaron las autoridades.
- › Altas autoridades del país centroamericano y organizaciones humanitarias manifestaron su indignación por la muerte de la salvadoreña de 36 años, quien vivía en México hace cinco años y era madre de dos adolescentes.
- › En tanto, el presidente salvadoreño Nayib Bukele aseguró en su cuenta de *Twitter* que "el caso de Victoria es mucho peor de lo que pensábamos. Aún no podemos dar más información, pero el drama humano se extiende mucho más y deben haber varios cargos de misoginia y agresión (aparte del asesinato)".
- › La familia busca repatriar el cuerpo y, además, reunirse con las dos hijas que quedaron huérfanas. Desde El Salvador el gobierno está ofreciendo apoyo económico para que las hijas de Salazar puedan estudiar en el país.

**Fuente:** DW <sup>39</sup> / CNN en Español<sup>40</sup>

## El presidente de El Salvador nombra a un nuevo ministro de Seguridad

- › El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, nombró este viernes a Gustavo Villatoro como ministro de Seguridad, y señaló que "de ahora en adelante serán investigados cada caso de desaparición y homicidio".
- › Durante el nombramiento, al que no tuvo acceso la prensa, el presidente salvadoreño dijo que "ahora que se han reducido entre un 75 % y un 80 % los homicidios, en comparación a como estábamos en el 2018, tenemos que cambiar y empezar una nueva estrategia que nos permita reducir el otro 20%".
- › Pese a una sensible baja en la violencia en los últimos años, El Salvador es asediado por la Mara Salvatrucha (MS13) y Barrio 18, con la facción Sureños integrada por unos 60.000 miembros en más de 600 células y a quienes se les atribuyen la mayoría de homicidios que se registran.

**Fuente:** Swissinfo.ch <sup>41</sup>

<sup>37</sup> <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210405-presidente-de-costa-rica-pide-abordar-fiebre-migratoria-a-eeuu-m%C3%A1s-all%C3%A1-del-tri%C3%A1ngulo-norte>

<sup>38</sup> <https://www.dw.com/es/gobierno-de-el-salvador-asegura-que-respeta-los-derechos-humanos/a-57070172>

<sup>39</sup> <https://www.dw.com/es/el-salvador-pide-justicia-por-asesinato-de-victoria-salazar-en-m%C3%A9xico/a-57045891>

<sup>40</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/video/victoria-salazar-tulum-huerfanas-el-salvador-repatriar-cuerpo-1kl-merlin-delcid/>

<sup>41</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-gobierno\\_el-presidente-de-el-salvador-nombra-a-un-nuevo-ministro-de-seguridad/46484444](https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-gobierno_el-presidente-de-el-salvador-nombra-a-un-nuevo-ministro-de-seguridad/46484444)

## China donará a El Salvador 150,000 dosis de la vacuna Sinovac contra Covid-19

- › El Salvador recibirá de China una donación de 150.000 dosis de la vacuna Sinovac contra Covid-19, informó el domingo el presidente de la nación centroamericana, Nayib Bukele.
- › Las dosis arribarán el 06 de abril por la noche y son adicionales a los dos millones de la biofarmacéutica china adquiridas por el país previamente, añadió el mandatario.
- › "Recibí una carta del Presidente Xi Jinping, donde me comunica que donará a nuestro país 150.000 vacunas contra el Covid-19", escribió Bukele en Twitter.
- › Será el quinto lote de dosis que El Salvador recibe, luego de la compra que hizo a la firma AstraZeneca, y de las que obtuvo de la iniciativa Covax, impulsada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para garantizar un acceso equitativo a las vacunas.

**Fuente:** France 24<sup>42</sup> / El Economista<sup>43</sup>

## Enviado especial de Estados Unidos inicia gira por Guatemala y El Salvador

- › El enviado especial de Estados Unidos para el Triángulo Norte de Centroamérica, Ricardo Zúñiga, arribó el 5 de abril a Guatemala en el inicio de una gira de cuatro días que lo llevará a El Salvador para abordar las causas de la migración irregular, donde se reunirá con el presidente guatemalteco, Alejandro Giammattei.
- › La agenda para el enviado especial para el Triángulo Norte de Centroamérica incluye tres reuniones bilaterales de carácter privado en las que se analizará el desarrollo económico, la seguridad y la migración.
- › Zúñiga estará acompañado durante su gira en Guatemala y El Salvador por la directora senior de seguridad transfronteriza del Consejo de Seguridad Nacional, Katie Tobin, según detalló el domingo un comunicado de prensa del Departamento de Estado de EE.UU.
- › El viaje de esta semana del enviado especial para el Triángulo Norte de Centroamérica no contempla una visita a Honduras.

**Fuente:** Swissinfo.ch <sup>44</sup>

## Periodistas de Guatemala denuncian nuevos seguimientos y ataques

- › Los periodistas de investigación guatemaltecos Sonny Figueroa y Marvin del Cid denunciaron este el 31 de marzo haber sido objeto de seguimientos y ataques, e incluso uno de ellos acusó a la Policía Nacional Civil (PNC) de retenerlo en las cercanías de su casa sin explicación.
- › La Asociación de Periodistas de Guatemala (APG) registró al menos 124 agresiones contra periodistas en los primeros 11 meses del gobierno de Alejandro Giammattei, quien tomó posesión el 14 de enero de 2020.
- › No es la primera vez que ambos periodistas, que trabajan juntos en los medios en línea Vox Populi y Artículo 35, han denunciado persecución, agresiones y hasta una detención arbitraria de Figueroa en septiembre pasado.
- › La PNC ya detuvo el pasado 11 de septiembre a Figueroa, dos días después de haber publicado un reportaje sobre Giammattei. La investigación era sobre el Centro de Gobierno, una entidad gubernamental creada por Giammattei y que ha sido acusada de ser un Gobierno paralelo.
- › La mayor cantidad de denuncias registradas por la APG se han dado por "obstaculización a la fuente", con 31 casos, 20 periodistas han señalado haber sido objeto de "intimidaciones y presiones" y 19 han dicho haber recibido "amenazas", entre otras denuncias.

**Fuente:** DW<sup>45</sup> / Swissinfo.ch<sup>46</sup>

---

<sup>42</sup> <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210405-el-salvador-recibir%C3%A1-donativo-de-china-de-150-000-vacunas-anticovid>

<sup>43</sup> <https://www.economista.com.mx/internacionales/China-donara-a-El-Salvador-150000-dosis-de-la-vacuna-Sinovac-contra-Covid-19-20210404-0053.html>

<sup>44</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-eeuu\\_enviado-especial-de-estados-unidos-inicia-gira-por-guatemala-y-el-salvador/46506702](https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-eeuu_enviado-especial-de-estados-unidos-inicia-gira-por-guatemala-y-el-salvador/46506702)

<sup>45</sup> <https://www.dw.com/es/periodistas-de-guatemala-denuncian-nuevos-seguimientos-y-ataques/a-57071358>

<sup>46</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-prensa\\_periodistas-de-guatemala-denuncian-nuevos-seguimientos-y-ataques-en-su-contra/46497142](https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-prensa_periodistas-de-guatemala-denuncian-nuevos-seguimientos-y-ataques-en-su-contra/46497142)

## Excalde mexicano requerido en EE.UU. por narcotráfico es capturado en Guatemala

- › Las fuerzas de seguridad de Guatemala detuvieron el 30 de marzo al exalcalde mexicano Adalberto Fructuoso Comparán, supuesto "líder de los Carteles Unidos" y "exmiembro del Cartel de los Caballeros Templarios", requerido en Estados Unidos bajo cargos de narcotráfico.
- › El Ministerio Público (MP, Fiscalía) de Guatemala detalló en un comunicado de prensa que Fructuoso Comparán fue detenido en una zona residencial de la Ciudad de Guatemala junto a Alfonso Rustrián, también mexicano y de igual forma solicitado por EE.UU. por el mismo delito.
- › El Ministerio Público guatemalteco aseguró que Fructuoso Comparán, alcalde entre 2008 y 2011 de Aguililla en el estado de Michoacán, México, es "Un líder de los Carteles Unidos" del narcotráfico en su país y también "un antiguo miembro del Cartel de los Caballeros Templarios".
- › Durante los primeros tres meses de 2020 han sido detenidas en Guatemala 16 personas con orden de extradición a Estados Unidos, en su mayoría vinculadas al narcotráfico, según datos recabados por el Ministerio Público de Guatemala.

**Fuente:** DW<sup>47</sup> / Chicago Tribune<sup>48</sup>

## Guatemala realiza operativo de seguridad ante una nueva caravana migrante

- › El gobierno guatemalteco decretó «estado de prevención» en 5 departamentos ante la llegada de una nueva caravana de migrantes desde Honduras hacia Estados Unidos.
- › Los migrantes, que escapan de la pobreza, ingresan directamente por lo que se denominan «puntos ciegos».
- › Con el propósito de interceptarlos, 9 puntos de la Policía Nacional se desplazan en un radio de 70 km.

**Fuente:** CNN en Español<sup>49</sup>

## Hermano del presidente de Honduras fue condenado a cadena perpetua por narcotráfico

- › Juan Antonio 'Tony' Hernández, hermano del actual mandatario hondureño, Juan Orlando Hernández, recibió una sentencia de cadena perpetua de un tribunal federal de Nueva York por estar involucrado durante 12 años en actos de narcotráfico entre su país y Estados Unidos el pasado 30 de marzo. El entramado de tráfico de estupefacientes también implica al actual presidente de Honduras, aunque no hay cargos en su contra.
- › La sentencia supone un duro golpe para la criticada imagen del mandatario centroamericano, Juan Orlando Hernández, que también ha sido señalado por estos delitos en su recta final en la presidencia.
- › Este mismo tribunal también calificó durante el proceso a Honduras de "narcoestado", en una clara alusión al presidente del país centroamericano, también vinculado con crímenes de narcotráfico.
- › El procedimiento ha sido seguido muy de cerca por Juan Orlando Hernández, que en Twitter ha defendido a su hermano y ha lamentado, de forma previa a la sentencia, el duro golpe que esta supone para la familia.
- › Juan Orlando Hernández ha sido muy crítico con la Fiscalía, que desde el primer momento exigió la cadena perpetua, y ha negado las acusaciones que se le imputan a su hermano y a él.

**Fuente:** France 24<sup>50</sup>

## Honduras contrató bufete en Estados Unidos ante juicio a Tony Hernández

- › El Gobierno de Honduras afirmó el 1 de abril que contrató al bufete de abogados Arnold & Porter, pero no lo hizo ante el juicio que acabó con cadena perpetua por narcotráfico a Tony Hernández, hermano del presidente hondureño, Juan Orlando Hernández, sino para emitir un bono soberano.
- › Según una investigación del diario The Washington Post y documentos del Departamento de Justicia, los lobistas intentaron influir a los fiscales del caso, que acabó con Juan Antonio "Tony" Hernández sentenciado a cadena perpetua por narcotráfico.

<sup>47</sup> <https://www.dw.com/es/cae-en-guatemala-excalde-mexicano-requerido-en-eeuu-por-narcotr%C3%A1fico/a-57056931>

<sup>48</sup> <https://www.chicagotribune.com/espanol/sns-es-detiene-guatemala-a-excalde-de-mexico-vinculado-a-narcos-20210401-0lxdl2es4raodiezww5yd6b62e-story.html>

<sup>49</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/video/latinoamerica-guatemala-inmigracion-caravana-honduras-estados-unidos-cnn-primera/>

<sup>50</sup> <https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20210330-honduras-presidente-narcotrafico-hermano-hernandez-eeuu>

- › De acuerdo al Washington Post, la firma que había presionado durante el proceso y que se mencionaba sin nombrar en los documentos del proceso contra Tony Hernández sería el prestigioso bufete de Washington Arnold & Porter, que tiene como socio a John B. Bellinger III, ex asesor legal del Departamento de Estado con George W. Bush, en el que trabajó el actual Fiscal General Merrick Garland.
- › La Secretaría de Finanzas de Honduras insistió en que Arnold & Porter fue contratado para "acompañar y asesorar" a la institución en el proceso de colocación de un bono soberano en el mercado financiero internacional.

**Fuente:** Swissinfo.ch <sup>51</sup>

### Honduras incauta una avioneta con droga y detiene a un guatemalteco

- › Las autoridades de Honduras incautaron este martes una avioneta que venía cargada presuntamente con cocaína, en una operación en el departamento de Gracias a Dios, en el este del país, fronterizo con Nicaragua, donde fue detenido un guatemalteco, informaron las Fuerzas Armadas de ese país.
- › La aeronave, una cessna y cuya matrícula no fue revelada, aterrizó en una pista de aterrizaje clandestina ubicada a nueve millas al sur de Brus Laguna, señaló José Coello, portavoz de la institución armada hondureña, que dijo que en el lugar también se detuvo a un ciudadano de Guatemala.
- › Las autoridades encontraron en la avioneta "12 fardos de supuesta droga y un paquete de droga suelto", cuyo peso no ha sido establecido hasta el momento por las autoridades.
- › El escudo aéreo es ejecutado por Honduras de manera unilateral, mientras que en el marítimo cuenta con el apoyo de Estados Unidos a través de un guardacostas en aguas internacionales colindantes con las de la nación centroamericana en el Caribe.
- › El territorio hondureño es uno de los utilizados para el paso de la droga que llega de Suramérica con destino a Estados Unidos.

**Fuente:** Swissinfo.ch <sup>52</sup>

### Funcionario de Estados Unidos visita Centroamérica y Honduras justifica su exclusión

- › Un enviado de Estados Unidos al Triángulo norte de Centroamérica visita esta semana Guatemala y El Salvador, pero no Honduras, medios nacionales aseguran que es por las acusaciones de narcotráfico contra el presidente.
- › "Esta Semana Santa sostuvimos una conversación muy fructífera, de aproximadamente unos 40 minutos, con Ricardo (Zúñiga), en donde ultimamos detalles de las mesas de trabajo que hemos venido entablando bilateralmente con Estados Unidos desde el 4 de febrero" acerca del fenómeno de la migración que golpea a la región, aseguró el canciller hondureño Lisandro Rosales.
- › Medios de comunicación hondureños aseguran que el delegado evitó el país luego de que el mandatario, Juan Orlando Hernández, fuera cuestionado por presuntos vínculos con el tráfico de drogas.
- › Estados Unidos dijo el 5 de abril que está abierto a dialogar con aquellos miembros del Gobierno de Honduras que combatan la corrupción, pero no aclaró si está intentando excluir al presidente hondureño.

**Fuente:** DW<sup>53</sup>

### Grupos civiles piden renuncia de presidente de Honduras señalado de narcotráfico

- › Decenas de organizaciones de la sociedad civil de Honduras exigieron este lunes, en una declaración, la "salida inmediata" del presidente Juan Orlando Hernández y las principales autoridades del gobierno por haber convertido el país en un "narco Estado".
- › También pidieron la salida del "fiscal general, el presidente del Congreso, presidente de la Corte Suprema de Justicia y el procurador general de la República" y llaman a convocar un gobierno de transición que lleve adelante las elecciones generales del 28 de noviembre.
- › Firman la declaración "Llamamiento patriótico a la transición", 36 organizaciones, entre ellas Caritas de la Iglesia Católica, Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (Cofadeh), Confederación Unitaria de

---

<sup>51</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-eeuu\\_honduras-niega-haber-contratado-bufete-en-eeuu-ante-juicio-a-tony-hernandez/46500192](https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-eeuu_honduras-niega-haber-contratado-bufete-en-eeuu-ante-juicio-a-tony-hernandez/46500192)

<sup>52</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-narcotr%C3%A1fico\\_honduras-incauta-una-avioneta-con-droga-y-detiene-a-un-guatemalteco/46492620](https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-narcotr%C3%A1fico_honduras-incauta-una-avioneta-con-droga-y-detiene-a-un-guatemalteco/46492620)

<sup>53</sup> <https://www.dw.com/es/funcionario-de-eeuu-visita-ca-y-honduras-justifica-su-exclusi%C3%B3n/a-57105528>

Trabajadores de Honduras (Cuth) y Convergencia contra el Continuidismo, una alianza de organizaciones no gubernamentales y políticas.

**Fuente:** France 24<sup>54</sup>

### Migrantes menores en la frontera entre México y Estados Unidos

- › Estados Unidos ha estado lidiando con un aumento de migrantes que llegan a su frontera sur en los últimos meses.
- › El número de personas que intentaron cruzar la frontera aumentó en más del 100% entre enero y febrero de este año.
- › La cantidad de niños que intentaron ingresar a territorio estadounidense solo incrementó un 61%, hasta más de 9.400. Se trata del total mensual más alto desde la primavera de 2019, según las estadísticas compartidas recientemente por la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos.

**Fuente:** BBC News<sup>55</sup>

### La Fiscalía mexicana libera a un rehén estadounidense en Culiacán, secuestrado hacía un año en Estados Unidos presuntamente por integrantes del cartel de Sinaloa

- › En las últimas dos semanas, autoridades de México y Estados Unidos han informado de los resultados de un operativo antidrogas conjunto, que empezó centrado en el tráfico de opiáceos y acabó en la liberación de una persona estadounidense, retenida desde hacía un año en Sinaloa.
- › En un comunicado divulgado el 30 de marzo, el Departamento de Justicia de Estados Unidos expresó su "alivio" por la liberación del rehén y destacó que los agentes sacaron de las calles heroína y fentanilo por valor de más de un millón de dólares.
- › Ni las autoridades mexicanas ni las estadounidenses han informado de la temporalidad de la operación.
- › En un comunicado liberado el 7 de marzo, la Fiscalía General de la República (FGR) había informado de que agentes de la institución rescataron a la persona secuestrada en una casa en Culiacán.

**Fuente:** El País<sup>56</sup>

### Elecciones en México podrían convertirse en unas de las más violentas

- › El próximo 6 de junio, México vivirá una de las elecciones más grandes de su historia, cuando los ciudadanos acudan a las urnas para elegir a más de 21.000 cargos en todo el país, entre ellos todos los escaños de la Cámara de Diputados, así como 15 gobernaciones.
- › Un informe de la consultora local Etelekt contabilizó 126 políticos mexicanos asesinados, entre ellos 14 aspirantes a uno de los 500 asientos en la Cámara de Diputados. Para la consultora, «la violencia está convirtiéndose en un instrumento de competencia electoral» en muchos municipios.

**Fuente:** Infobae<sup>57</sup> / CNN<sup>58</sup>

### Condiciones precarias en campamento de Tijuana

- › Hace casi dos meses se instaló en la garita de El Chaparral, en la fronteriza ciudad mexicana de Tijuana, un campamento de migrantes.
- › Un informe de El Colegio de la Frontera Norte (Cofe), distribuido a medios, denunció que las condiciones de vida son "extremadamente precarias". La falta de servicios, entre ellos los sanitarios, el hacinamiento y la falta

---

<sup>54</sup> <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210406-grupos-civiles-piden-renuncia-de-presidente-de-honduras-se%3%B1alado-de-narcotr%3%A1fico>

<sup>55</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-56609074>

<sup>56</sup> <https://elpais.com/mexico/2021-03-31/historia-de-un-secuestro-americano-en-mexico.html>

<sup>57</sup> <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/03/06/podrian-ser-las-elecciones-mas-violentas-desde-la-revolucion-mexicana-el-alarante-informe-sobre-las-recientes-votaciones/>

<sup>58</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/video/violencia-elecciones-mexico-amenazas-narcotrafico-pkg-krupskaaia-alis-perspectivas-mexico/>

de espacio son las principales problemáticas que enfrentan los migrantes, mayormente centroamericanos, señaló el documento.

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>59</sup>

### Según EEUU, en Nicaragua domina un sistema autoritario

- › El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, y su esposa, la vicepresidenta Rosario Murillo, dominan un "sistema político altamente centralizado y autoritario" en el país centroamericano, informó este martes la Embajada de Estados Unidos en Managua, en su informe anual sobre derechos humanos.
- › En el reporte, Estados Unidos señaló "graves fallas en las elecciones regionales y nacionales desde 2008", que habrían favorecido la permanencia en el poder de Ortega, a quien le rinden cuentas de forma directa la Policía Nacional y el Ejército de Nicaragua, así como un cuerpo armado irregular, que denominó "parapolicías".
- › También resaltó "serias restricciones a la libertad de expresión y prensa, incluidas amenazas de violencia, censura y difamación criminal, y una injerencia sustancial en los derechos de reunión pacífica y la libertad de asociación, así como severas restricciones a la libertad religiosa, incluidos ataques contra la Iglesia Católica Romana y los funcionarios de la iglesia".
- › Las violaciones de derechos humanos han sido uno de los principales reclamos de la comunidad internacional hacia Ortega desde el levantamiento masivo contra su gobierno en 2018, que dejó al menos 328 muertos, según la CIDH. Pese a los reclamos, Ortega espera ser reelegido una vez más en los comicios de noviembre próximo, cuyo proceso ha despertado dudas en la Organización de los Estados Americanos (OEA).

**Fuente:** Agencia EFE<sup>60</sup>

### Líder campesino opositor es asesinado en Nicaragua

- › Ernesto Jarquín, de 55 años, conocido por su rechazo al Gobierno del presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, fue asesinado a tiros el lunes por un sujeto desconocido, denunció este martes (30.03.2021) la no gubernamental Organización de Víctimas de Abril (OVA).
- › Jarquín era un reconocido opositor a la dictadura de Ortega Murillo, y estuvo preso durante varios meses por su participación en la rebelión cívica de abril del 2018, hasta su excarcelación en noviembre de 2019", señaló OVA.
- › "Desde el año 2018 en Nicaragua varios opositores han sido asesinados en el campo por sujetos desconocidos sin que hasta ahora las autoridades hayan resuelto los crímenes. La maquinaria de la institucionalidad del Estado está puesta en función de garantizar la impunidad para los delincuentes y asesinos del pueblo", se quejó la Organización.

**Fuente:** DW<sup>61</sup>

### Nicaragua devuelve a migrantes indocumentados

- › El Ejército de Nicaragua retuvo y devolvió a Costa Rica a 528 indocumentados procedentes de distintos países, que ingresaron ilegalmente desde la vecina nación del sur, informó la entidad castrense en un comunicado publicado este jueves.
- › El informe señaló que los migrantes provenían de países de África, Asia, América del Sur, el Caribe, Centroamérica y Europa, y fueron devueltos entre el 10 y el 30 de marzo tras ingresar a Nicaragua "por pasos no habilitados" (puntos ciegos) de la frontera costarricense.
- › La frontera sur de Nicaragua es paso frecuente de personas que utilizan el territorio de Centroamérica como "puente" para cruzar clandestinamente hacia México y Estados Unidos, por no tener permisos legales de ingreso.

**Fuente:** DW<sup>62</sup>

---

<sup>59</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria-m%C3%A9xico\\_denuncian-condiciones--precarias--de-campamento-migrante-en-tijuana/46506712](https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria-m%C3%A9xico_denuncian-condiciones--precarias--de-campamento-migrante-en-tijuana/46506712)

<sup>60</sup> <https://www.efe.com/efe/america/politica/ortega-y-su-esposa-dominan-un-sistema-autoritario-en-nicaragua-segun-ee-uu/20000035-4500945>

<sup>61</sup> <https://www.dw.com/es/destacado-l%C3%ADder-campesino-opositor-es-asesinado-a-tiros-en-nicaragua/a-57055368>

<sup>62</sup> <https://www.dw.com/es/nicaragua-devuelve-a-m%C3%A1s-de-500-migrantes-indocumentados/a-57083986>

## 2.000 migrantes entran ilegalmente a Panamá

- › Unos 2.000 migrantes irregulares ingresaron a Panamá en las últimas dos semanas atravesando la peligrosa selva de Darién, la frontera natural entre el país y Colombia, informaron este jueves las autoridades, quienes advirtieron de que hay un "aumento considerable y repentino" de este flujo migratorio.
- › La Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ya pidió a Panamá resolver los problemas de hacinamiento que hay en la estación migratoria de Darién, y que aumentan el riesgo de contagio de COVID-19, tras ello las autoridades construyeron una nueva en San Vicente, ubicado en la misma área.
- › Cada año miles de migrantes irregulares de Haití, Cuba, África y Asia, movidos por traficantes de personas, llegan a Panamá procedentes de Suramérica y con destino a Estados Unidos para mejorar sus condiciones de vida, en un flujo que ha generado crisis humanitarias en el istmo centroamericano en los últimos años.

**Fuente:** Diario libre<sup>63</sup> / Agencia EFE<sup>64</sup>

## Rebrote en cárcel de Panamá

- › Unos 30 privados de libertad y dos custodios han dado positivo al coronavirus en el Centro Penitenciario de Llanos de Icaço en David, provincia de Chiriquí, confirmaron fuentes del Ministerio de Salud.
- › El penal cuenta con una población de más de mil 600 privados de libertad, lo que mantiene preocupados a los familiares de los reclusos debido al hacinamiento que existe en la actualidad.

**Fuente:** TVN noticias<sup>65</sup> / El siglo<sup>66</sup>

## Protestas contra los abusos de menores en Panamá

- › Un grupo de jóvenes reanudaron las protestas en los predios de la Secretaría Nacional de Niñez, Adolescencia y Familia (Senniaf), para manifestarse contra los abusos de menores en los albergues y pedir justicia. Están a la espera de la respuesta de parte de miembros de la junta directiva de la Senniaf a quienes les enviaron una petición de acción sobre la situación en los albergues, la cual fue firmada por más de 600 personas y 15 organizaciones.
- › En febrero se dieron a conocer una serie de casos sobre abusos en los albergues. Hay 20 procesos abiertos en el Ministerio Público (MP) y seis personas detenidas. Fuentes ligadas a las investigaciones aseguraron que todas las víctimas fueron ubicadas en nuevos centros sociales, como medida de protección.
- › El presidente de Panamá, Laurentino Cortizo, tiene pendiente designar a la persona que ocupará el cargo de director de la Senniaf.

**Fuente:** La prensa<sup>67</sup>

<sup>63</sup> <https://www.diariolibre.com/usa/actualidad/unos-2000-migrantes-entran-ilegalmente-a-panama-en-las-ultimas-dos-semanas-ED25371995>

<sup>64</sup> <https://www.efe.com/efe/america/sociedad/unos-2-000-migrantes-entran-ilegalmente-a-panama-en-las-ultimas-dos-semanas/20000013-4502514>

<sup>65</sup> [https://www.tvn-2.com/nacionales/provincias/Detectan-COVID-19-carcel-publica-David\\_0\\_5823167683.html](https://www.tvn-2.com/nacionales/provincias/Detectan-COVID-19-carcel-publica-David_0_5823167683.html)

<sup>66</sup> <http://elsiglo.com.pa/panama/rebrote-carcel-david-hasta-custodios-estan-contagiados/24175731>

<sup>67</sup> <https://www.prensa.com/sociedad/se-reanudan-las-protestas-contra-los-abusos-en-los-albergues-de-menores/>